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PESO ARGENTINO

EURO

Libra
Compra $ 6,898
Venda $ 6,902
Variação +1,05%

Dólar Turismo
Compra $ 4,985
Venda $ 4,384
Variação -0,09%

DÓLAR

Euro Comercial
Compra $ 5,820
Venda $ 5,822
Variação +1,10%

Compra
 0,006

Venda
 0,006

Variação
  +0,36%

Previsão 
do TempoMercado 

Agrícola & 
Cambial

* Referente à saca de 60 kg
* Cotação em Chapecó/SC

Milho

Soja

Trigo

Feijão Preto

Feijão Carioca

Suíno 1kg

Leite 1L

R$ 57,00

R$ 123,50

R$ 66,00 

R$ 178,00

R$ 148,00

R$ 5,30

R$ 2,56

Dólar Comercial
Compra $ 5,375
Venda $ 5,376
Variação +0,27%

GERAL.

Santa Catarina terá opção de voos para 
o Panamá quatro vezes por semana

Santa Catarina passará 
a ter ligação direta com 
o Panamá quatro vezes 
por semana a partir de 
setembro. O anúncio foi 
feito nesta terça-feira, 
25, em encontro entre 
o governador Jorginho 
Mello, o gerente-geral 
da Copa Airlines, 
Raphael de Lucca, e o 
diretor-presidente do 
Zurich Airport Brasil, 
Ricardo Gesse, na 
Casa d’Agronômica. A 
informação da ampliação 
veio antes mesmo do 
primeiro voo direto 
do Panamá para Santa 
Catarina pousar em 
Florianópolis, o que 
ocorrerá na madrugada 
desta quarta-feira. Entre 
junho e setembro, serão 
três voos por semana 
para o país da América 
Central.

“Estamos escrevendo 
uma nova história com 
esse trecho direto, que 
promete facilitar nossas 
viagens e abrir inúmeras 
oportunidades para 
Santa Catarina no mundo 
todo. Tenho certeza que 
milhares de turistas 
do Panamá, México, 
Estados Unidos, Canadá, 
entre outros, vão querer 
conhecer nosso estado”, 
afirmou o governador 
Jorginho Mello.

O gerente-geral da 
Copa Airlines, Raphael 
de Lucca, revelou que 
as passagens para a 
rota estão esgotadas 
até o mês de agosto. Ele 
também reconheceu o 
esforço do governador 
Jorginho Mello, que 
foi pessoalmente ao 
Panamá, em outubro do 

ano passado, negociar 
a vinda do voo para 
Santa Catarina. “Não é 
uma decisão sozinha 
da Copa Airlines, mas 
também do envolvimento 
da Floripa Airport e 
também do Governo do 
Estado. Isso porque não 
basta apenas colocarmos 
o avião, ele tem que 
servir como um eixo 
de desenvolvimento de 
todos esses envolvidos”, 
disse De Lucca.

“Sem dúvida 
nenhuma um passo 
importantíssimo para que 
a gente possa crescer 
ainda mais nessa relação 
aérea internacional por 
meio de Santa Catarina 
e a nossa capital 
Florianópolis. O Panamá 
realmente se tornou 
um grande hub. Então 
ele tem essa questão 
logística, ligando a 
diversos destinos”, disse 
o secretário do Turismo 
Evandro Neiva.

“Nós temos só 
neste ano números e 
estatísticas, mostrando 
Santa Catarina, que era 
o sexto maior destino 
internacional do Brasil, 

no primeiro quadrimestre 
de 2024 passou para o 
terceiro maior destino 
internacional, só com 
esse aumento de voos 
para a América do Sul. 
Com os voos da Copa e 
da Tap nós poderemos 
fechar esse ano já bem 
consolidados neste 
posiçãol”, projetou o 
secretário de Estado de 
Portos, Aeroportos e 
Ferrovias, Beto Martins.

A cidade do Panamá 
tem localização 
estratégica e papel 
fundamental na 
conectividade com a 
América do Norte e 
Caribe. A Copa Airlines 
opera, a partir de lá, 85 
destinos em 32 países. A 
rota terá frequência de 
três vezes por semana, 
com capacidade para 160 
passageiros por voo que 
tem duração de 7 horas. 
A partir de setembro 
passam a ser quatro dias 
por semana.

Além dos benefícios 
turísticos, a rota 
também é vista como 
um impulsionador 
para o comércio. Santa 
Catarina, um dos estados 

mais industrializados 
do Brasil, possui uma 
base diversificada de 
exportações. Com a nova 
conexão, espera-se que 
os empresários locais 
possam expandir suas 
atividades comerciais 
para a América Central 
e Caribe, utilizando o 
Panamá como um hub 
estratégico.

“Isso é uma grande 
conquista para Santa 
Catarina. Floripa Airport 
é a porta de entrada de 
Santa Catarina e essa 
movimentação aí para 
a América do Norte, 
América Central com 
a quarta frequência 
representa muito pra 
gente. Então entendo que 
essa notícia é excelente e 
que é só o começo dessa 
nossa escalada de voos 
seja para a América do 
Norte, seja pra Europa, 
porque existe tanto 
potencial aqui. Santa 
Catarina vai atrair ainda 
mais turistas”, disse o 
diretor-presidente do 
Zurich Airport Brasil , 
Ricardo Gesse.

Governador anuncia antecipação de metade do 13º salário dos servidores públicos 
estaduais

Os servidores públicos 
vinculados ao Governo do 
Estado receberão metade do 
13º salário em 17 de julho. 
A antecipação foi anunciada 
pelo governador Jorginho 
Mello nesta terça-feira, 25. 
Com o depósito de 50% do 
valor que teria de ser pago 
somente em novembro, o Poder 
Executivo colocará R$ 648 
milhões extras na economia 
catarinense. Somando os 
pagamentos realizados em 
junho e julho, serão R$ 2,6 
bilhões desembolsados 
pelo caixa estadual em um 
intervalo de pouco mais de 
30 dias. A segunda parcela 
será depositada em dezembro 

de 2024 – a data ainda será 
definida. 

“Com vontade e um grande 
trabalho de gestão das contas 
públicas, poderemos prestigiar 
os servidores estaduais e 
antecipar a metade do 13º 
salário agora em julho, como 
já fizemos no ano passado. 
Esse é um dinheiro extra que 
certamente será muito bem-
vindo para cerca de 172 mil 
famílias catarinenses e também 
para a nossa economia”, disse o 
governador.

Cálculos da Secretaria de 
Estado da Fazenda (SEF/
SC) mostram que, com o 
pagamento do salário de 
junho no dia 28 (R$ 1 bi), 

a antecipação da primeira 
parcela do 13º salário no dia 
17 de julho (R$ 648 milhões) 
e o salário que será pago em 
31 de julho (R$ 1,01 bi), o 
Governo do Estado vai colocar 
na economia R$ 2,6 bilhões em 
um intervalo de pouco mais de 
30 dias. Os valores contemplam 
os servidores ativos e inativos 
do Poder Executivo – incluindo 
as fundações e autarquias 
estaduais – e pensionistas 
pagos pelo Iprev, num total de 
171.535 funcionários públicos. 
Não entram na conta as folhas 
de pagamento das empresas 
estatais: Casan, Celesc e Badesc.
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Diabetes: Unicentro desenvolve medicamento oral para 
substituir injeções
Pesquisa desenvolvida na Universidade Estadual do Centro-Oeste resulta num fármaco com 
nanopartículas para o tratamento de diabetes tipo 2

Um estudo científico 
desenvolvido na 
Universidade Estadual do 
Centro-Oeste (Unicentro) 
busca auxiliar o 
tratamento de pacientes 
de diabetes tipo 2, uma 
doença crônica que 
afeta a forma como o 
corpo processa o açúcar 
do sangue, a chamada 
glicose. O tratamento 
dessa condição clínica 
consiste no controle 
da glicemia com uso 
de medicamentos orais 
e injetáveis, associado 
com a prática regular de 
exercícios físicos e uma 
alimentação balanceada.

A Federação 
Internacional de Diabetes 
(IDF), organização que 
reúne mais de 240 
associações relacionadas 
à doença em mais de 
161 países, estima que 
a prevalência dessa 
condição clínica no Brasil 
é de 10,5%, sendo a 
maioria, cerca de 90%, do 
tipo 2. A doença ocorre 

quando o organismo 
humano não consegue 
usar adequadamente 
a insulina que produz 
ou não produz insulina 
suficiente para controlar 
a taxa de glicemia.

A pesquisa da 
instituição ligada ao 
Governo do Estado 
objetiva a substituição de 
medicamentos injetáveis 
por uma formulação 
oral em pacientes com 
o quadro avançado da 
doença. Desenvolvido 
no Departamento de 
Farmácia da Unicentro, 
o estudo propõe utilizar 
nanopartículas para 
proteger as moléculas 
do remédio durante 
a passagem pelo 
trato gastrointestinal, 
possibilitando a liberação 
prolongada do fármaco 
proteico no sangue.

Atualmente, pacientes 
que não respondem 
aos tratamentos 
medicamentosos 
convencionais precisam 

recorrer à combinação 
de insulina e liraglutida, 
um sintético injetável 
que reduz o índice 
glicêmico. As duas 
injeções precisam ser 
aplicadas diariamente, 
procedimento incômodo, 
desconfortável e até 
doloroso. A pesquisa 
paranaense resulta 
num medicamento 
que contém insulina e 
liraglutida e que pode ser 
ingerido por via oral em 
forma líquida, de modo 
que as nanopartículas 
transportam as 
substâncias pelo 
organismo humano.

Segundo a 
coordenadora da 
pesquisa, professora 
Rubiana Mara Mainardes, 
as nanopartículas 
atuam para proteger as 
moléculas do fármaco do 
meio ácido estomacal e 
das enzimas digestivas.

“Assim como temos 
comprimidos e cápsulas 
que transportam 

moléculas, trabalhamos 
com as nanopartículas, 
que têm tamanho muito 
pequeno e apresentam 
uma série de vantagens 
no organismo humano, 
para que essas estruturas 
sejam mais vantajosas 
para os pacientes”, 
explica a doutora em 
Ciências Farmacêuticas.

O projeto de pesquisa 
conta com financiamento 
do Governo do Estado, 
por meio da Fundação 
Araucária, principal 
instituição de fomento 
científico paranaense, 
vinculada à Secretaria 
da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti). 
O estudo também 

recebeu recursos do 
Conselho Nacional 
de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico 
(CNPq), no âmbito do 
Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovações 
(MCTI).

SAÚDE.

A Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados 
do Paraná (Agepar) recebe, 
entre os dias 25 e 28 de junho, 
as reuniões presenciais das 
Câmaras Técnicas da Associação 
Brasileira de Agências 
Reguladoras (Abar). Na ocasião, 
especialistas de todo o país 
discutem as particularidades 

e o futuro da regulação de 
serviços públicos delegados 
no Brasil. Todos os painéis são 
híbridos, contando também com 
transmissão e participações 
online, por meio do canal 
da Associação Brasileira de 
Agências Reguladoras (Abar) no 
Youtube.

“Além de ser uma grande 

oportunidade de capacitação 
e aquisição de conhecimento 
para os nossos servidores, 
especialmente aqueles que 
integram o Quadro Próprio 
da Agepar, sediar as Câmaras 
Técnicas da Abar pela primeira 
vez demonstra que a Agência 
está crescendo em importância 
e relevância no cenário da 

regulação de serviços públicos 
no país”, analisa o Diretor-
presidente da Agepar, Reinhold 
Stephanes. Entre os temas que 
serão discutidos ao longo da 
semana, estão saneamento 
básico, transportes e distribuição 
de gás canalizado, serviços 
públicos regulados pela Agência 
no Paraná. 

Além de Stephanes, a 
cerimônia de abertura do 
evento, realizada na manhã 
desta terça-feira (25), contou 
com a presença do Presidente 
da Abar, Vinícius Benevides, 
do Conselheiro Presidente do 
Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR), Fernando 
Guimarães, do deputado estadual 

Luiz Cláudio Romanelli, do 
procurador-geral do Estado, 
Luciano Borges, e do procurador 
do Ministério Público João 
Henrique Vilela da Silveira.

Especialistas de todo país discutem regulação de serviços públicos em evento na Agepar

Crianças da creche Pingo de Gente participam de 
atividade educativa sobre higiene
Equipe da ESF 5 do Bairro São Cristóvão promove conscientização de hábitos saudáveis

A equipe de 
profissionais da ESF 5 
do Bairro São Cristóvão 
realizou uma atividade 
educativa com as 
crianças da Creche Pingo 
de Gente, em São José do 
Cedro. 

A ação teve como 
objetivo orientar os 
pequenos sobre a 
importância da higiene 
corporal e bucal, 
incentivando hábitos 
saudáveis desde a 
educação infantil.

A atividade contou 
com a participação 
da enfermeira Jociele, 

do dentista Caio e 
da Auxiliar de Saúde 
Bucal Márcia. Durante 
o encontro, as crianças 
aprenderam sobre 
a importância de 
manter a higiene 
pessoal, como lavar as 
mãos corretamente, e 
receberam instruções 
detalhadas sobre a 
escovação dos dentes e 
cuidados bucais.

Com uma abordagem 
lúdica e interativa, os 
profissionais de saúde 
conseguiram capturar 
a atenção das crianças, 
tornando o aprendizado 

divertido e significativo. 
A enfermeira Jociele 
destacou que ações como 
essa são fundamentais 
para estabelecer 
bases sólidas para 
um desenvolvimento 
saudável. O dentista 
Caio e a Auxiliar de 
Saúde Bucal Márcia 
reforçaram a necessidade 
de cuidados diários com 
os dentes, explicando 
a importância da 
prevenção de cáries e 
outras doenças bucais.

SAÚDE.
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A recente campanha 
de vacinação contra a 
poliomielite em Bom 
Jesus do Sul superou 
as expectativas, 
apresentando resultados 
expressivos. 

Realizada entre 27 
de maio e 14 de junho, 
a iniciativa imunizou 
97,30% das crianças 
de 01 a 04 anos, 
representando 216 das 
222 crianças da meta 
populacional. 

A ação, promovida 
pelo Departamento 
Municipal de Saúde, 
destaca a importância 
da prevenção e do 
comprometimento da 
comunidade na luta 
contra a paralisia infantil.

Durante o período da 
campanha, a unidade de 
saúde local disponibilizou 
a vacina diariamente, 
respeitando o horário de 
funcionamento da sala 
de vacinas. A logística 
da ação contou com 
um controle nominal 
das crianças vacinadas, 
facilitado pelo cadastro 
dos agentes comunitários 
de saúde. 

Essa estratégia 
permitiu uma busca ativa 
dos faltosos entre os 
dias 17 e 21 de junho, 
garantindo que a maioria 
das crianças fossem 
alcançadas.

Um ponto alto da 
campanha foi o dia 
“D”, realizado em 08 

de junho de 2024. 
Nesta data, a unidade 
de saúde estendeu seu 
horário de atendimento, 
funcionando das 08:00 
às 12:00 horas, para 
facilitar o acesso das 
famílias à vacinação. 
Esse esforço adicional 
foi crucial para atingir a 
marca de 216 crianças 
vacinadas.

A meta inicial da 
campanha era imunizar 
222 crianças, e mesmo 
não alcançando 100% 
do objetivo, o índice 
de 97,30% é altamente 
positivo. Esse resultado 
reflete o empenho dos 
profissionais de saúde 
e a conscientização dos 
pais e responsáveis, que 

compareceram ao posto 
de saúde para proteger 
seus filhos contra a 
poliomielite.

O Departamento 
Municipal de Saúde 
expressa profundo 

agradecimento aos 
pais e responsáveis 
que participaram 
ativamente da campanha. 
A colaboração de cada 
um foi essencial para 
o sucesso da ação, 

demonstrando um 
compromisso inabalável 
com a saúde e o bem-
estar das crianças de 
Bom Jesus do Sul. 

Campanha de vacinação contra a poliomielite alcança 97,30% da meta em Bom Jesus do Sul

Campanha contra a paralisia infantil alcança meta 
de vacinação

CENTRAL DE ATENDIMENTO: Capitais e regiões metropolitanas: 4000 1111
Demais localidades: 0800 642 0000 | SAC 24 horas: 0800 724 4420
Ouvidoria: 0800 725 0996 - de seg. a sex., das 8h às 20h ouvidoriasicoob.com.br 
Deficientes auditivos ou de fala: 0800 940 0458 - de seg. a sex., das 8h às 20h

Juntos podemos fazer uma valiosa 
diferença na vida de muitas pessoas. 

SAÚDE.

Nesta quinta-feira, 
20 de junho, o encontro 

semanal do grupo de 
idosos no Clube Cedrense 

foi marcado por uma 
importante palestra 

ministrada pela Polícia 
Militar de São José do 
Cedro. 

A atividade fez 
parte do Junho 
Violeta, mês dedicado 
à conscientização e 
combate à violência 
contra a pessoa idosa.

A palestra foi 
conduzida pela PM Giseli 
Trentin, que abordou 
temas cruciais sobre a 
prevenção e denúncia de 
casos de violência, além 
de informar os idosos 
sobre seus direitos. Giseli 
destacou diversas formas 
de identificar e prevenir 
abusos, enfatizando a 

importância de denunciar 
qualquer forma de 
violência que os idosos 
possam estar sofrendo.

Como parte das 
atividades do Junho 
Violeta, está programada 
a distribuição de 
panfletos informativos 

sobre o tema. Esses 
materiais serão entregues 
à comunidade com o 
objetivo de ampliar 
a conscientização e 
informar sobre os canais 
de denúncia disponíveis.

Evento integra atividades do Junho Violeta e foca na conscientização sobre violência contra idosos

GERAL.
Palestra da Polícia Militar marca encontro do grupo de idosos
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A administração 
municipal de Barracão 
realizou, no último 
domingo, 23 de junho, 
a inauguração de duas 
pracinhas no Bairro 
Industrial.

Foram dois momentos 
distintos, em ambos com 
as mesmas autoridades. 
Teve a presença de 
Jorge Luiz Santin, 
prefeito; Hercílio Vieira 
de Andrade Neto, vice-
prefeito; Valdelírio Borges 
de Lima, presidente do 
Legislativo; vereadores 
Marcos Bellan, José 
Borsatto e Juventino 
Lisboa, secretários 
municipais Carlos Santin, 
Márcio Camargo, Dieyson 

Bugança, entre outros; 
Cabo Pablo Novack, da 
Polícia Militar; advogado 
Marcos Haefliger e outras 
lideranças, além da 
comunidade local.

Na primeira pracinha 
inaugurada, que leva o 
nome Aristides Brustolin, 
teve a presença da 
família, a esposa e os 
filhos do homenageado. 

A segunda pracinha, 
contou com a presença 
das famílias Machado e 
Souza, em homenagem 
à Jenoel Clementino 
Machado e a João Maria 
de Souza. 

Nos dois momentos, 
que culminaram com o 
descerramento da placa 

inaugural, foram feitos 
os pronunciamentos, 
realçando a participação 
comunitária dos 
homenageados com as 
pracinhas. 

O prefeito Jorge Santin 
destacou a importância 
das novas pracinhas para 
o bairro. 

“É uma homenagem 
justa a estas pessoas que 
tanto contribuíram para 
a nossa comunidade. O 
Brustolin, o Souza e o 
Machado eram pessoas 
bem vistas, que viveram 
neste bairro desde que 
o mesmo iniciou, e por 
isto conquistaram a 
admiração das pessoas 
desta localidade”, afirmou 

o prefeito.
As pracinhas, agora 

espaços de lazer e 
convivência, foram 
dedicadas à memória 
dos pioneiros locais, 
deixando um legado para 
as futuras gerações. 

“A criançada pode 
agora desfrutar de um 
espaço seguro para 
brincar e praticar 
esportes. Pedimos que 
cuidem bem desses 
espaços, pois são de 
vocês”, acrescentou 
Jorge.

O vice-prefeito Hercílio 
de Andrade enfatizou 
o compromisso da 
administração municipal 
com o bem-estar da 

população. 
“Valorizar essa 

criançada é o que vale 
a pena. Transformar os 
recursos em benefício à 
sociedade e investir no 
nosso futuro é a nossa 
prioridade”, declarou 
Hercílio.

Para o presidente 
da Câmara, Cafuncho, 
a inauguração das 
pracinhas representa 
um marco significativo, 
que teve o apoio do 
Legislativo. 

“A Câmara de 
Vereadores aprovou 
este investimento, pois 
entende sua importância 
para a comunidade. 
E tudo que é feito em 

benefícios dos cidadãos, 
a gente procura dar 
agilidade, para que possa 
atender com eficiência 
a todos. Estamos muito 
felizes por entregar essas 
duas importantes obras”, 
destacou Cafuncho.

Os familiares dos 
homenageados nas 
praças, destacaram 
a importância do 
investimento e 
agradeceram pelo 
reconhecimento. 
Em suas falas, nos 
momentos distintos, 
eles ponderaram sobre 
o envolvimento dos 
respectivos pioneiros do 
bairro.

As duas praças foram entregues, contendo brinquedos modulares em plástico, balanços, 
gangorras, e uma delas com quadra esportiva em grama sintética

GERAL.

Barracão inaugura duas pracinhas no Bairro Industrial

POLICIAL.
PCPR e PMPR deflagram megaoperação contra tráfico em Palmas com 174 mandatos

A Polícia Civil do 
Paraná (PCPR) e a Polícia 
Militar do Paraná (PMPR) 
fazem operação conjunta 
nesta quarta-feira (26). 
A missão é desmantelar 
diversas associações 
criminosas atuantes no 
tráfico de drogas na 
região de Palmas, no Sul 
do Paraná. A operação 
conjunta, fruto de um ano 

de investigações de alta 
complexidade, envolve 
o cumprimento de 174 
mandados judiciais, 
incluindo 74 de prisão 
preventiva e temporária 
e 100 de busca e 
apreensão.

A operação se 
estende pelos estados do 
Paraná, Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul, 

mobilizando mais de 
500 policiais. A ação 
inclui suporte aéreo de 
helicóptero da PCPR e 
cães policiais da PCPR 
e PMPR, que ajudam na 
localização de suspeitos, 
drogas e outros materiais 
ilícitos. As polícias civis 
de Santa Catarina e 
do Rio Grande do Sul 
auxiliam no cumprimento 

dos mandados em seus 
respectivos estados. A 
Polícia Penal do Paraná 
(PPPR) também participa 
da operação.

Os mandados estão 
sendo cumpridos 
simultaneamente nas 
seguintes cidades: 
Clevelândia, Coronel 
Domingos Soares, 
Curitiba, Mangueirinha, 

Palmas e Pato Branco, 
no Paraná; em Santa 
Catarina, em Chapecó 
e São Domingos; e no 
Rio Grande do Sul no 
município de Flores da 
Cunha.

A operação também 
busca a descapitalização 
das associações 
criminosas. Foram 
decretadas medidas 

de sequestro de bens 
contra 22 integrantes, 
visando enfraquecer 
financeiramente a 
estrutura dos grupos. 
Entre os alvos, destaca-
se um fornecedor de 
drogas de Palmas que 
movimentou mais de R$ 
6 milhões durante as 
investigações.
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Muitas pessoas perguntam onde poderiam 
encontrar Deus. Elas anseiam por Deus. O que se 
deve dizer a uma pessoa que anseia por Deus, mas 
simplesmente não percebe Deus na realidade? Nós 
poderíamos pensar em alguns caminhos. O primeiro 
caminho poderia ser o seguinte, olhe para dentro de 
si. Olhando para dentro de si, você vai encontrar os 
seus pensamentos, os sentimentos, a raiva, o medo, a 
inveja, o ciúme, os sentimentos de culpa e a sensação 
de que algo na sua vida não está certo. Entre cada 
vez mais profundamente em seus pensamentos, até 
que alcance o fundo de sua alma. Talvez você se 
pergunte, onde está o fundo da alma? Você pode 
senti-lo lá, onde tudo o que está em você é silencioso, 
onde tem o sentimento de ter alcançado um fundo 
em sua alma, além do qual é impossível ir. Lá, você 
tenta descansar e pensar que nesse lugar silencioso 
você alcançou finalmente o fundamento do ser, Deus. 
Não posso imaginar Deus, mas eu o sinto como 
fundamento de tudo. Um segundo caminho seria 
colocar as suas mãos sobre o seu peito e sinta o calor 
que surge nas mãos vindo dele. Sinta o anseio que 
emerge em você a partir desse calor. Talvez seja o 
anseio pelo amor, pelo repouso, pela felicidade, pela 
paz, pela satisfação. Esse anseio você pode sentir. 
No anseio por Deus, ele está presente. Sinta o rastro 
de Deus no seu anseio. Você não pode sentir Deus 
diretamente, mas pode perceber o rastro dele em 
seu coração. Confie nesse rastro no qual você toca 
um pouco Deus. Um terceiro caminho é o seguinte: 
olhe para a natureza, observe as flores; o que você 
vê nelas? Você vê somente um prado colorido ou vê 
a beleza simplesmente? O que é a beleza? O que é a 
vida? Sinta a profundidade da natureza. Assim você 
entra em contato com uma vivacidade que penetra 
todas as coisas, com o Espírito Divino que preenche 
toda a natureza. Na natureza, você toca o intocável, 
na natureza, você vê o invisível, ouve o inaudível, 
o intocável, o invisível, o inaudível é Deus. Outro 
caminho é ouvir uma música, uma música boa que 
fale de Deus, que fale do amor. Quando você se deixa 
tocar realmente pela música, intui algo que é maior 
do que você mesmo, então tem uma intuição de Deus. 
Nessa melodia o amor é audível, nela o amor humano 
se funde com o amor divino. Quando você vai até o 
fundo do amor, toca por meio do seu amor humano 
com toda a paixão o amor de Deus. Eu desejo a você, 
caro leitor, que você consiga fazer esse processo de 
escuta, de abertura para o mistério. 

Onde encontramos Deus

A cerimônia marca passagem de liderança e contou ainda com 
homenagens a bombeiros e colaboradores

GERAL.

Corpo de Bombeiros de SJCedro 
empossa novo comandante 

O Corpo de Bombeiros 
Militar de São José 
do Cedro realizou 
a solenidade de 
passagem de comando 
da corporação, do 1º 
Sargento BM Neodir 
Geovani Lohmann para 
o 3º Sargento BM Fabio 
André Sturm. 

O evento contou com 
a presença de diversas 
autoridades civis e 
militares, representantes 
dos poderes executivo, 
legislativo e judiciário, 
além de familiares e 
comunidade em geral.

O novo comandante, 
Fabio André Sturm, tem 
40 anos, é natural de 
Barracão, e ingressou no 
Corpo de Bombeiros em 
janeiro de 2006. Após 
vários anos atuando 
junto ao batalhão, 
Sturm agora assume 
a responsabilidade de 
comandar as ações à 
frente da corporação.

Durante a cerimônia, 
aconteceu também a 
promoção por tempo de 
serviço de 18 bombeiros 
comunitários, além 
da entrega do título 
de Cidadão Amigo do 
Bombeiro ao servidor da 
controladoria interna da 

prefeitura, Rudimar César 
Winter.

O evento também 
foi marcado pela 
homenagem ao Sargento 
Carlos Ganzer, que 
entrou para a reserva 
remunerada após mais 
de 20 anos de serviço na 
corporação. 

O vice-prefeito Elmar 
Hentz, em seu discurso, 
agradeceu aos serviços 
prestados pelo Sargento 
Lohmann ao longo 
desses últimos três anos 
que esteve à frente da 
corporação. 

Hentz destacou 
o excelente serviço 
prestado pelo quartel, 
que atende, além de 
São José do Cedro, as 
cidades de Guarujá 
do Sul e Princesa. Ele 
também desejou os 
melhores votos ao novo 
comandante, BM Sturm, e 
reafirmou a disposição da 
prefeitura para colaborar 
com a corporação em 
todos os momentos.

“Queremos, por fim, 
parabenizar a todos os 
bombeiros comunitários 
que foram promovidos, 
bem como ao Rudimar 
que recebeu o título 
de Cidadão Amigo do 

Bombeiro”, concluiu 
Elmar.

No Dia Nacional do Diabetes, Governo do Estado alerta 
para a prevenção e os cuidados com a doença

A data de 26 de junho é 
dedicada à conscientização 
sobre o diabetes, uma doença 
causada por uma insuficiência 
na produção de insulina pelo 
pâncreas ou pela dificuldade 
de uso da insulina produzida 
pelo corpo. A Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) destaca 
também a importância do 
diagnóstico preventivo e do 
tratamento da doença.

“No Brasil, temos cerca 
de 20 milhões de pacientes 
com diagnóstico de diabetes 
mellitus. Desses, 5 a 10% 
são diabetes tipo 1, insulino 
dependente. Diante dessa 
realidade, faz-se necessário 
que políticas públicas sejam 
implantadas para mudarmos 
os hábitos alimentares da 
nossa população, bem como 
o sedentarismo. Estas ações 
vão fazer com que os números 

reduzam e, consequentemente, 
a qualidade de vida melhore 
e haja redução de custos 
com essa doença. O diabetes 
é a principal causa de 
insuficiência renal e um custo 
muito alto para o paciente e 
ao Governo do Estado, que 
pode ser evitado”, explica o 
endocrinologista do Hospital 
Infantil Joana de Gusmão, 
Genoir Simoni.

Os fatores de risco são 
genéticos. A ausência 
de hábitos saudáveis, 
além de outros fatores 
podem contribuir com o 
desenvolvimento do diabetes, 
como o diagnóstico de 
pré-diabetes, pressão alta, 
colesterol alto, alteração 
na taxa de triglicérides no 
sangue, sobrepeso, doenças 
renais crônicas e diabetes 
gestacional.

A administração 
municipal de Dionísio 
Cerqueira, por meio da 
Secretaria de Educação, 
Esporte e Cultura, se 
prepara para a realização 
de uma Feira do Livro 
2024, prevista para 
acontecer nos dias 14, 
15 e 16 de agosto, 
nas dependências do 
Grêmio Aéreo Esportivo 
Independente.

A Feira do Livro 
contará com uma 
programação 
diversificada, incluindo 
palestras, oficinas 
literárias e apresentações 
culturais das escolas. 
Oferecendo uma ampla 
variedade de livros para 
venda. 

“Queremos 

proporcionar 
uma experiência 
enriquecedora para 
todos os visitantes, 
incentivando o hábito 
da leitura e valorizando 
a cultura”, destacou a 
secretária de Educação.

A Feira do Livro 
será aberta ao público 
em geral, oferecendo 
acesso gratuito a 
todas as atividades. A 
administração municipal 
espera receber um 
grande número de 
visitantes, incluindo 
estudantes, professores, 
famílias e leitores ávidos. 

O evento deverá ter uma programação ampla e variada, contemplando 
exposições de livros e apresentações culturais

Município de Dionísio Cerqueira prepara Feira do 
Livro para agosto

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Núcleo da Terra desacelera rotação e 
pode causar dias mais longos

Um estudo 
revolucionário divulgado 
na quarta-feira (12) pela 
revista Nature revelou 
que o núcleo da Terra 
está retrocedendo em 
relação à superfície do 
planeta. Este fenômeno 
pode levar a uma ligeira 
extensão na duração 
dos dias. De acordo 
com os cientistas da 
Universidade do Sul 
da Califórnia (USC), o 
núcleo interno da Terra 
tem desacelerado sua 
rotação desde 2010. 
Esta descoberta pode 
trazer implicações 
significativas para 
a compreensão dos 
processos geofísicos 
do planeta e abre 
novas questões sobre 
como o interior da 
Terra interage com as 
camadas mais externas.

Impactos da 
desaceleração

Pesquisadores da 
USC observaram que 
o núcleo da Terra 
começou a reduzir sua 
velocidade de rotação 
há mais de uma década. 
John Vidale, professor 
na USC e co-autor do 
estudo, expressou sua 
surpresa ao perceber 
essa mudança pela 
primeira vez nos 
sismogramas. “Quando 
vi os sismogramas que 
sugeriam essa mudança 
pela primeira vez, 
fiquei perplexo”, disse 
Vidale em comunicado 
à imprensa. Com 
a confirmação de 
mais duas dúzias de 
observações, a equipe 
concluiu que a rotação 
do núcleo interno 
realmente diminuiu. 
Essas observações foram 
obtidas a partir de uma 
série de abalos sísmicos 
e testes nucleares que 
proporcionaram uma 
visão mais detalhada 
do comportamento do 

núcleo.
Embora a 

desaceleração do núcleo 
da Terra possa parecer 
insignificante, com 
efeitos na ordem de 
milésimos de segundo, 
suas implicações são 
notáveis. Vidale explica 
que essa alteração é 
quase imperceptível, 
escondida no ruído 
dos oceanos agitados 
e da atmosfera em 
movimento. No entanto, 
a extensão cumulativa 
dessa desaceleração 
pode resultar em dias 
ligeiramente mais 
longos ao longo de 
muitos anos. Essa 
mudança, apesar de 
mínima, é importante 
para os cientistas, pois 
indica que há forças 
internas na Terra que 
podem alterar a rotação 
do planeta.

A composição e o 
movimento do núcleo 
da terra

O núcleo da Terra 
é um gigante com 
um diâmetro de 
aproximadamente 
3,5 mil quilômetros, 
composto 
principalmente de 
ferro, com pequenas 
quantidades de níquel 
e outros elementos. A 
pesquisa indica que a 
desaceleração do núcleo 
interno foi impulsionada 
pela agitação do núcleo 
externo de ferro líquido 
ao seu redor, que gera 
o campo magnético 
da Terra. Este campo 
magnético é crucial 
para proteger o planeta 
dos ventos solares 
e radiação cósmica, 
tornando qualquer 
mudança no núcleo um 
ponto de preocupação 
para a ciência geofísica.

Abalos sísmicos como 
ferramenta de estudo

Para chegar a essas 
conclusões, os cientistas 

da USC analisaram 
abalos sísmicos na 
Terra, incluindo dados 
de 121 terremotos 
repetidos nas Ilhas 
Sandwich do Sul, 
ocorridos entre 1991 e 
2023. Além disso, testes 
nucleares soviéticos 
gêmeos realizados entre 
1971 e 1974 foram 
avaliados. Os abalos 
sísmicos enviam ondas 
de choque pelo planeta, 
alterando levemente a 
condição e a localização 
das camadas internas da 
Terra. Estas alterações 
são essenciais para 
compreender a dinâmica 
do núcleo interno. As 
ondas sísmicas atuam 
como uma espécie 
de “raio-X” natural, 
permitindo que os 
cientistas estudem as 
estruturas internas da 
Terra de forma indireta.

Consequências 
desconhecidas e 
implicações

Os pesquisadores 
ainda não conseguem 
prever todas as 
consequências da 
desaceleração do 
núcleo da Terra. No 
entanto, Vidale sugere 
que, embora seja difícil 
perceber a alteração 
na duração dos dias, a 
mudança pode impactar 
outros processos 
geofísicos. “É muito 
difícil de perceber, na 
ordem de milésimos 
de segundo, quase 
perdido no ruído dos 
oceanos e da atmosfera 
em movimento”, 
reafirma Vidale. Além 
disso, alterações na 
rotação do núcleo 
podem influenciar o 
comportamento do 
campo magnético 
da Terra, que, por 
sua vez, pode afetar 
sistemas de navegação e 
comunicação.

Descoberta de cristais de gelo em 
vulcões de Marte

A descoberta de 
cristais de gelo de 
água perto de vulcões 
em Marte, anunciada 
nesta segunda-feira 
(10), marca um 
avanço significativo 
na exploração 
espacial. Resultado 
das observações das 
sondas ExoMars e Mars 
Express, missões não 
tripuladas da Agência 
Espacial Europeia, essa 
descoberta foi realizada 
na região de Tharsis, 
um grande planalto 
vulcânico. A presença 
de gelo nesta área 
desafia as concepções 
anteriores dos cientistas, 
que consideravam 
impossível a formação 
de gelo no local devido 
às condições climáticas. 
A descoberta de cristais 
de gelo em Marte não 
apenas surpreendeu a 
comunidade científica, 
mas também abriu 
novas possibilidades 
para o futuro da 
exploração espacial e da 
colonização do planeta 
vermelho.

Cristais de gelo em 
Marte: um fenômeno 
surpreendente

Até então, estudiosos 
acreditavam que a 
formação de gelo no 
equador de Marte era 
impossível. Segundo 
Adomas Valantinas, 
pesquisador que liderou 
o estudo durante 
seu doutorado na 
Universidade de Berna, 
na Suíça, as condições 
atmosféricas e a 
incidência de luz solar 
mantêm as temperaturas 
relativamente altas na 
superfície e no topo 
das montanhas de 
Marte, o que dificultaria 
a formação de gelo. 
Valantinas, atualmente 
pesquisador na 

Universidade Brown, nos 
Estados Unidos, explica 
que a descoberta foi um 
achado inesperado.

Os cristais de 
gelo encontrados 
são extremamente 
finos, com espessura 
semelhante a um fio 
de cabelo humano. 
Eles cobrem uma vasta 
área e se formam nas 
primeiras horas do 
amanhecer, evaporando 
com a luz do sol. Esta 
descoberta foi publicada 
na revista Nature 
Geoscience, onde os 
cientistas destacaram o 
entusiasmo gerado por 
essa nova informação.

Importância da 
descoberta para a 
ciência e a exploração 
espacial

A região de Tharsis, 
conhecida por seus 
vários vulcões, agora 
se torna um ponto de 
interesse ainda maior 
para os cientistas. A 
descoberta dos cristais 
de gelo levanta novas 
questões sobre a 
formação e distribuição 
de água em Marte. 
Durante as estações 
mais frias, a quantidade 
de água que passa 
entre a superfície 
e a atmosfera de 
Marte é equivalente 
a aproximadamente 
60 piscinas olímpicas 
por dia, o que revela a 
dinâmica complexa e 
ativa do ciclo da água no 
planeta vermelho.

A formação de 
cristais de gelo em 
Marte tem implicações 
significativas para a 
futura exploração e 
ocupação do planeta. A 
presença de água é um 
dos principais fatores 
para a viabilidade 
de missões humanas 
em Marte, e essa 

descoberta pode indicar 
que há mais água 
disponível no planeta 
do que se imaginava 
anteriormente. Isso 
poderia facilitar a 
produção de recursos 
essenciais para a 
sobrevivência humana, 
como oxigênio e 
combustível, além de 
água potável.

Planejamento da 
NASA e a exploração 
humana em Marte

A NASA tem planos 
ambiciosos de enviar 
cientistas a Marte 
para explorações mais 
detalhadas ainda no 
fim da próxima década. 
A descoberta dos 
cristais de gelo reforça 
a importância dessas 
missões e destaca a 
necessidade de um 
entendimento mais 
profundo das condições 
ambientais de Marte. 
Além disso, existe o 
sonho de estabelecer 
civilizações no planeta 
vermelho, um objetivo 
que, embora ainda 
distante, se torna cada 
vez mais plausível com 
cada nova descoberta 
científica.

Contudo, essa 
ambição não está 
isenta de críticas. 
Ambientalistas 
argumentam que os 
recursos destinados 
às pesquisas espaciais 
poderiam ser mais 
bem empregados na 
prevenção de desastres 
climáticos na Terra. Eles 
defendem que governos 
como os dos Estados 
Unidos, China e Rússia 
deveriam priorizar a 
resolução de problemas 
ambientais no nosso 
próprio planeta antes de 
investir em missões para 
outros mundos.
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Bocha cedrense garante vaga para fase 
regional do JASC
São José do Cedro se destaca na fase microrregional e avança para nova etapa dos Jogos 
Abertos de Santa Catarina

O município de São 
José do Cedro brilhou na 
fase microrregional dos 
Jogos Abertos de Santa 
Catarina (JASC), realizada 
entre os dias 20 e 23 de 
junho, em Pinhalzinho. 

A competição, 
promovida pela Fundação 
Catarinense de Esporte 
(Fesporte), contou com a 
participação de diversas 
cidades que disputaram 
nas modalidades de 
bocha, bolão 23 e futsal.

Os atletas cedrenses 
competiram na 
modalidade de bocha 
masculina e alcançaram a 
terceira colocação geral, 
assegurando uma vaga 

para a fase regional do 
JASC. A classificação veio 
após uma emocionante 
vitória na disputa pelo 
terceiro lugar contra 
a forte equipe de Flor 
do Sertão. O jogo foi 
decidido em uma série 
melhor de três, com 
parciais de 12x9, 11x12 
e 12x2.

Com a conquista, a 
delegação cedrense se 
prepara agora para a fase 
regional do JASC, que 
acontecerá entre os dias 
25 e 29 de setembro, na 
cidade de Xaxim. 

O diretor de Esportes 
de São José do Cedro, 
Paulo Cesar Camara, 

parabenizou os atletas 
pela dedicação e 
desempenho, além 
de desejar boa sorte 
na próxima etapa da 
competição.

“A participação de 
São José do Cedro na 
fase microrregional 
do JASC demonstra 
o compromisso e a 
competência dos atletas 
locais. A conquista da 
vaga para a fase regional 
é motivo de orgulho 
para a comunidade, que 
agora torce pelo sucesso 
contínuo da equipe na 
busca por novos títulos 
e reconhecimentos 
no cenário esportivo catarinense”, concluiu o diretor.

ESPORTES.

Turismo cerqueirense se prepara para o 2º Festival Gastronômico
GERAL.

Os restaurantes da Tri Fronteira se organizam para participar do evento, que novamente, 
deve atrair pessoas de toda a região

A área de turismo 
se prepara para a 
realização do 2º Festival 
Gastronômico, que 
acontecerá entre os 
dias 30 de agosto e 1º 
de setembro, dentro 
da programação do 2º 
Festival Internacional de 
Turismo.

A preparação dos 

restaurantes envolveu 
uma série de atividades e 
treinamentos focados em 
garantir a excelência dos 
serviços e a qualidade 
dos pratos que serão 
oferecidos durante o 
festival. 

Representantes 
dos estabelecimentos 
participantes receberam 

orientações sobre boas 
práticas de higiene, 
técnicas culinárias 
e estratégias de 
atendimento ao cliente.

O 2º Festival 
Gastronômico é 
aguardado com grande 
expectativa pela 
comunidade e pelos 
turistas que visitarão a 
cidade. 

“Este evento é uma 
oportunidade única 
para mostrarmos a 
diversidade e a riqueza 
da culinária local. 

Estamos todos muito 
animados e empenhados 
em oferecer o melhor 
aos visitantes”, comentou 
um dos participantes do 
treinamento.

Além das delícias 
gastronômicas, o festival 
terá uma programação 
diversificada, com shows 
musicais, apresentações 
culturais e workshops 
culinários. O evento 
promete ser um 
verdadeiro banquete para 
os sentidos, celebrando a 
cultura e a gastronomia 

de Dionísio Cerqueira.
A realização 

conjunta do 2º Festival 
Gastronômico e do 2º 
Festival Internacional 
de Turismo é uma 
estratégia para 

potencializar o impacto 
dos eventos, atraindo um 
público ainda maior e 
promovendo a integração 
entre gastronomia e 
turismo. 
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Barracão adere ao programa Escritura na Mão para 
regularização fundiária

GERAL.

A administração municipal firma parceria com Cohapar e Governo do Estado para a 
execução deste programa

A administração 
municipal de Barracão 
avançou em um 
importante programa de 
regularização de terrenos 
urbanos, ao aderir o 
programa Escritura na 
Mão.

A assinatura aconteceu 
em Francisco Beltrão, 
na qual participaram 
o Secretário Geral, 
Carlos Santin e os 
secretários Augusto 
Mella e Domingos da 
Silva, ocasião em que 
assinaram o Termo de 
Adesão do Programa 
Escritura na Mão. 

Esta iniciativa, 

em parceria com a 
Companhia de Habitação 
do Paraná (Cohapar), 
o Governo do Estado e 
o Governo Municipal, 
visa a regularização 
fundiária e a entrega de 
escrituras públicas aos 
moradores de Barracão, 
que estão em loteamento 
irregulares.

O programa Escritura 
na Mão tem como 
principal objetivo 
promover a regularização 
fundiária, garantindo 
segurança jurídica e 
valorização imobiliária 
para os moradores 
beneficiados. Através 

da entrega de escrituras 
públicas, o programa 
proporciona aos cidadãos 
o direito pleno sobre 
suas propriedades, 
facilitando o acesso 
a financiamentos e a 
realização de melhorias 
nos imóveis.

“A adesão ao 
programa trará inúmeros 
benefícios aos moradores 
de Barracão. Com a 
regularização fundiária, 
as famílias poderão obter 
a titularidade definitiva 
de seus imóveis, o 
que representa uma 
conquista significativa 
em termos de segurança 

patrimonial e estabilidade 
social. Além disso, a 
regularização impulsiona 
o desenvolvimento 

urbano, melhorando 
a infraestrutura e a 
qualidade de vida da 
população”, comentou 

Carlos Santin.

O Governo do Estado liberou 
nesta terça-feira (25) mais um 
aporte financeiro para apoiar 
iniciativas das universidades 
estaduais do Paraná, no âmbito 
dos cursos de graduação. A 

chamada pública, no valor de 
R$ 5 milhões, é destinada para 
atender demandas relativas 
à melhoria das condições 
acadêmicas em diferentes 
áreas do conhecimento, desde 

infraestrutura até novas 
metodologias de ensino e 
qualificação de professores e 
estudantes. As propostas podem 
ser enviadas até 30 de julho 
e o prazo para execução dos 

projetos pedagógicos segue até 
dezembro deste ano.

Os recursos são oriundos 
do Fundo Paraná de fomento 
científico, uma dotação 
orçamentária gerenciada pela 

Secretaria da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti). Do 
montante previsto nesse edital, 
R$ 3,68 milhões podem ser 
aplicados em diferentes ações 
de investimento e custeio, como 

a implementação de tecnologias 
interativas em salas de aula, 
com quadros digitais, projeções 
avançadas e sistemas de áudio, 
para melhorar a experiência de 
aprendizado dos alunos.

Universidades estaduais terão R$ 5 milhões para implementar projetos na graduação



10 Quinta-feira, 27 de junho de 2024 www.jornaldafronteira.com.brJORNAL DA FRONTEIRA



11          Quinta-feira, 27 de junho de 2024JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Horóscopo da Semana
ÁRIES
DE 21/03 A 20/04

É fundamental assumir uma postura tran-
quila fora do círculo íntimo. O recolhimen-
to íntimo tende a se revelar confortante 
para o emocional e promover cumplicida-
de em família, visto a harmonia que a Lua 
forma com Sol, Mercúrio e Vênus.

TOURO
DE 21/04 A 20/05

As finanças tendem a demandar critério 
e disciplina. Carisma e empatia podem 
aflorar em prol de suas interações no 
âmbito social e na vivência do cotidiano, o 
que gera harmonia coletiva, visto a Lua em 
equilíbrio com Sol, Mercúrio e Vênus.

GÊMEOS
DE 21/05 A 20/06

Procure não se deixar absorver, prejudi-
cando seu bem-estar, por isso é preciso 
definir limites. Sua postura tende a se re-
vestir de criatividade frente às demandas 
e de boa vontade com o entorno, tornando 
o momento produtivo, já que a Lua se 
harmoniza a Sol, Vênus e Mercúrio.

CÂNCER
DE 21/06 A 21/07

Os valores pessoais podem se fortalecer, 
nutridos pelo encontro Lua-Saturno, mas é 
preciso evitar impor padrões de comporta-
mento, como alerta Júpiter tensionado. A 
harmonia que conecta a Lua a Sol, Vênus e 
Mercúrio pode aflorar o otimismo, enquan-
to motiva o exercício da espiritualidade.

LEÃO
DE 22/07 A 22/08

Tente evitar expor seus desafios fora do 
círculo de confiança. O universo íntimo 
tende a se mostrar prazeroso e fonte de 
bem-estar emocional com a Lua harmo-
nizada a Sol, Vênus e Mercúrio, nutrindo 
o recolhimento introspectivo, que ganha 
corpo com o encontro Lua-Saturno.

VIRGEM
DE 23/08 A 22/09

As parcerias podem ficar suscetíveis a 
conflitos, como alerta Júpiter tensionado. 
Os relacionamentos pessoais tendem a 
vivenciar um momento de bem-querer re-
cíproco e de comprometimento conjunto, 
pois a Lua se harmoniza com Sol, Vênus e 
Mercúrio e mais tarde encontra Saturno.

LIBRA
DE 23/09 A 22/10

Procure não se deixar intimidar pela 
complexidade dos problemas, como alerta 
Júpiter tensionado, buscando aprender 
com eles. Um envolvimento prazeroso e 
responsável com as demandas tende a 
se fazer sentir nessa fase, com a Lua em 
harmonia com Sol, Vênus e Mercúrio.

ESCORPIÃO
DE 23/10 A 21/11

É preciso confrontar suas inseguranças 
e se transformar, como alerta Júpiter 
tensionado. O momento tende a favorecer 
o envolvimento com atividades prazero-
sas que nutram a autoestima e elevam o 
autoconhecimento.

SAGITÁRIO
DE 22/11 A 21/12

Convém prezar por sua privacidade e 
a dos outros. O meio familiar pode se 
mostrar fonte de nutrição emocional e 
aprendizado, contando com um convívio 
prazeroso com pessoas cujas experiências 
de vida favoreçam as suas, visto a Lua har-
monizada a Sol, Vênus e Mercúrio.Tente 

CAPRICÓRNIO
DE 22/12 A 20/01

não deixar que o peso das responsabilida-
des prejudique seu bem-estar, visto Júpiter 
tensionado. Suas parcerias podem se 
revelar comprometidas, o que lhe motiva a 
se engajar prazerosamente em ações para 
atender as demandas.

AQUÁRIO
DE 21/01 A 19/02

Evitar misturar dinheiro e amizades ou se 
envolver em conflitos territoriais é fun-
damental. Uma relação prazerosa com o 
universo tangível tende a marcar essa fase, 
com a Lua em harmonia com Sol, Vênus 
e Mercúrio, o que pede atenção com as 
finanças. 

PEIXES
DE 20/02 A 20/03

Tente prevenir o estresse na gestão dos 
desafios, devido a Júpiter tensionado. Sua 
postura pode ficar sociável nesse momento 
em que a Lua se harmoniza com Sol, Vênus 
e Mercúrio, o que ajuda com seu engaja-
mento em ações coletivas.

Próximos
lançamentos

 

UM LUGAR SILENCIoSo: DIA UM -  27/06/24

Um Lugar Silencioso: Dia Um é um 
spin-off do filme Um Lugar Silencioso 
de 2018, dirigido por John Krasinski 
e estrelado por Emily Blunt. Esta nova 
produção é um prelúdio que explora 
a chegada dos alienígenas à Terra e a 
consequente queda da sociedade. Tes-
temunhamos o surgimento do terror 
quando Sam, vê as criaturas invasoras 
e a destruição que causam. Agora, 
junto com Henri e outros sobreviven-
tes enfrentam o desafio de viver em 
um mundo dominado por monstros 
assassinos que se orientam pelo som, 
em uma das cidade mais barulhentas 
do planeta.

A GRANDE FUGA- 27/06/24

A Grande Fuga é um filme de 
drama dirigido por Oliver Parker (O 
Retorno de Johnny English, Othello) e 
estrelado por Michael Caine (Batman: 
O Cavaleiro das Trevas, O Grande 
Truque). A trama se passa durante o 
verão de 2014 e acompanha a his-
tória real de Bernard Jordan (Caine), 
um veterano da Segunda Guerra 
Mundial que decide escapar da casa 
de repouso em que vive e viajar até a 
França - tudo isso para participar da 
celebração do 70º aniversário do Dia 
D nas terras da Normandia. O elenco 
também conta com Glenda Jackson, 
Wolf Kahler, Carlyss Peer e John 
Standing.

+

HoMEM-ARANHA: ALéM Do ARANHAvERSo - 28/06/24

Homem-Aranha: Além do Aranha-
verso, animação dos diretores Joaquim 
Dos Santos, Kemp Powers e Justin 
K. Thompson é consequência direta 
de Homem-Aranha: Do Outro Lado 
do Aranhaverso, Gwen Stacy (Hailee 
Steinfeld) lidera a recém-formada 
Gangue Aranha em uma corrida contra 
a Sociedade Aranha, comandada por 
Miguel O’Hara (Oscar Isaac). Eles estão 
determinados a resgatar Miles Morales 
(Shameik Moore), preso na dimensão 
de sua aranha original junto com uma 
versão alternativa de si mesmo como 
Prowler. Enquanto isso, o vilão Spot 
desencadeia um ataque devastador em 
sua própria dimensão, com repercus-
sões que ecoam por todo o multiverso. 



12 Quinta-feira, 27 de junho de 2024 www.jornaldafronteira.com.brJORNAL DA FRONTEIRA

O arraiá da Escola Municipal Roberto 
Mazzocatto foi um sucesso

GERAL.

O evento reuniu alunos, professores e comunidade em uma festa junina cheia de alegria e união
No último fim de 

semana, a Escola 
Municipal Roberto 
Mazzocatto, em Bom 
Jesus do Sul, realizou 
um arraiá que ficará na 
memória de todos os 
participantes. 

O evento, que contou 
com uma grande 
variedade de comidas 
típicas, participantes 
em trajes juninos e 
decoração temática, 
proporcionou muita 
diversão e integração 
entre alunos, professores 
e a comunidade local.

A festa junina 

da Escola Roberto 
Mazzocatto foi marcada 
por muita animação e 
um cardápio repleto de 
delícias tradicionais. 

Os presentes puderam 
saborear quitutes 
como pipoca, canjica, 
bolo de milho, paçoca, 
e espetinhos, entre 
outros.  Um dos pontos 
altos do arraiá foi, sem 
dúvida, os trajes juninos 
e a decoração. Alunos e 
professores capricharam 
nos vestidos de caipira, 
chapéus de palha e 
remendos coloridos. 

Além da diversão, o 

evento destacou-se pela 
excelente integração 
entre alunos, professores 
e a comunidade. A 
participação de todos 
contribuiu para um 
ambiente de união e 
alegria. 

“O arraiá da Escola 
Municipal Roberto 
Mazzocatto foi um 
verdadeiro sucesso, 
reunindo diversão, 
tradição e um forte 
senso de comunidade. 
A festa junina, com suas 
comidas típicas, trajes 
encantadores e decoração 
impecável, proporcionou momentos inesquecíveis 

para todos os presentes”, 
comentaram as 
professoras.

São José do Cedro anuncia calçada e ciclovia no Lago Municipal
GERAL.

Secretaria de Planejamento e Desenvolvimento Econômico finalizou projeto para melhorias 
na área de lazer

A Secretaria de 
Planejamento e 
Desenvolvimento 
Econômico de São José 
do Cedro anunciou que 
em breve terá início as 
obras de construção de 
calçada e ciclovia no 
Lago Municipal.

O anúncio foi feito por 
Jenifer Rauber, secretária 
de Planejamento e 
Desenvolvimento 
Econômico, revelando 
que foram dispensadas 
as licenças necessárias 
para a implementação 
de melhorias no Lago 

Municipal. 
A área, que é de 

preservação permanente, 
requer aprovação 
do Instituto do Meio 
Ambiente (IMA) de Santa 
Catarina para qualquer 
alteração. Após a 
aceitação das solicitações, 
a administração 
municipal agora se 
prepara para abrir o 
processo de licitação.

O projeto inclui a 
construção de uma 
calçada de paver e uma 
ciclovia de concreto ao 
redor do lago. A calçada 

terá 1,5 metro de largura 
e a ciclovia 1,2 metro, 
com um meio-fio de 
aproximadamente 30 cm, 
totalizando três metros 
de construção. 

“Essas dimensões 
foram definidas 
após conversas 
com a comunidade 
e considerando as 
características do espaço 
disponível, que apresenta 
locais mais estreitos em 
determinados pontos” 
explicou Jenifer Rauber.

Com o projeto já 
concluído e o edital 

publicado, a expectativa 
é que o processo de 
licitação ocorra no final 
de julho. Essas melhorias 
visam proporcionar 
um espaço mais seguro 
e acessível para os 
moradores, incentivando 
a prática de atividades 
físicas e o convívio em 
um ambiente natural.

O Lago Municipal, 
que foi recentemente 
recuperado com 
investimentos superiores 
a R$ 500 mil, se tornou 
um novo ponto de lazer 
para a população de São 

José do Cedro. Além da 
calçada e ciclovia, o local 
receberá iluminação em 
LED e um sistema de 
videomonitoramento 

24 horas, garantindo 
maior segurança para os 
frequentadores.
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SAMU comemora 17 anos com certificação e 
homenagens no próximo sábado
Secretário de Saúde destacou sobre a importância dos 17 anos do SAMU

Nesta sexta-feira, 28, o 
Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência 
(SAMU) de Dionísio 
Cerqueira comemora 
17 anos de atividades, 
marcando uma trajetória 
de importantes serviços 
prestados à comunidade 
da Tri Fronteira.

Para marcar esta data, 
a Secretaria de Saúde 
planeja para o sábado, 
dia 29, promovendo 
a certificação de um 
grupo de adultos 
que participaram de 
capacitação em primeiros 
socorros Samuzinho, e, 

neste ato, será reforçado 
a importância da 
participação do SAMU 
no município e em 
ações desenvolvidas na 
comunidade.

“O SAMU é um 
braço da Secretaria de 
Saúde, e nos auxilia 
muito em atendimentos. 
Nos últimos anos, 
adquirimos equipamentos 
importantes para o 
SAMU, o equipamento 
massageador toráxico 
Lukas3, duas 
ambulâncias, incubadora 
para o transporte de 
recém nascidos, e em 

fase de licitação de 
um eletrocardiograma, 
além de valorização dos 
servidores do SAMU”, 
explicou.

Deniza enfatizou o 
apoio dos órgãos para a 
manutenção do SAMU, 
que é essencial para 
salvar vidas.

“Quando assumi se 
tinha dificuldade de 
manter o SAMU, hoje, 
com o trabalho que 
realizamos em parceria 
com o coordenador 
Samuel, o SAMU é um 
órgão autossuficiente. 
Então, faremos uma justa 

homenagem, no próximo 
sábado”, frisou. 

Outro destaque 
do SAMU é o projeto 
Samuzinho, que tem 
formado turmas de 
adultos e crianças em 
primeiros socorros. 

“No próximo 
sábado, no auditório da 
prefeitura, estaremos 
formando uma nova 
turma de Samuzinho. 
Este projeto é essencial 
para integrar o SAMU à 
comunidade e disseminar 
conhecimentos básicos 
de primeiros socorros, 
preparando as pessoas 

para atuarem em 
situações de emergência 
até a chegada do SAMU 
ou outras equipes de 

socorro” finalizou Deniz 
da Rocha.

SAÚDE.

Educação de Barracão, recebe equipamentos do 
projeto Transformar

GERAL.

Equipamentos de acesso a internet, apreendidos pela Receita Federal, agora passam a ter 
utilidade na melhoria da educação pública

A administração 
municipal de Barracão, 
através da Secretaria de 
Educação, recebeu, na 
tarde de 25 de junho, 
equipamentos repassados 
pelo projeto Transformar, 
desenvolvido pela 
Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná 
(UTFPR) e Receita 
Federal.

A assinatura de 
recebimento teve a 
participação de Elizangela 
Schlichting, secretária de 
Educação; Carlos Alberto 
Santin, secretário Geral 
da prefeitura; Paulo 
Junior Varela, da UTFPR; 
e Simone do Rocio Veiga 

Felício, delegada da 
Alfândega da Receita 
Federal em Dionísio 
Cerqueira.

Na ocasião, foram 
entregues 50 aparelhos 
de IPTV´s (TV-Box) 
apreendidos pela Receita, 
os famosos “sky gatos”, os 
quais foram adaptados na 
UTFPR para se tornarem 
minicomputadores e 
que serão utilizados nas 
escolas da rede pública 
municipal.

“O projeto Transformar 
realmente vem para 
transformar a educação 
do nosso município. 
A gente agradece 
duas entidades pela 

doação, pois estes 
equipamentos serão de 
grande utilizada para o 
trabalho de ensinar as 
nossas crianças. Com 
ferramentas como essas, 
a nossa educação avança 
e cada vez tem uma 
qualidade mais elevada”, 
comentou Carlos Santin.

Os representantes 
da UTFPR e da Receita 
Federal destacam a 
importância deste projeto 
de inclusão digital, que 
tem proporcionado 
melhorias na educação 
pública.
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Claudiomiro Pavan faz balanço dos trabalhos 
legislativos em Dionísio Cerqueira 

Na última segunda-
feira, 24 de junho, a 
Câmara de Vereadores 
de Dionísio Cerqueira 
realizou sua 18ª sessão 
ordinária, presidida por 
Claudiomiro Pavan. 

Durante a sessão, 
foram debatidos temas 
relevantes, incluindo um 
requerimento sobre a 
BR-163, que solicita a 
instalação de redutores 
de velocidade na BR-163, 
no trecho entre o acesso 
do bairro Três Fronteiras 
e a antiga aduana. 

“Hoje foi um dia 
importante na Câmara de 
Vereadores. Foi debatido 
um requerimento 
que pede a instalação 
de redutores de 
velocidade na BR-163. 
Me coloquei favorável 
ao requerimento, 
mas sugeri que esses 
redutores sejam radares 

eletrônicos e não quebra-
molas. A BR está sendo 
construída com concreto 
de excelente qualidade, 
e não podemos 
comprometer a estrutura 
com quebra-molas, 
considerando o tráfego 
intenso de caminhões 
carregados”, explicou 
Claudiomiro Pavan.

O presidente da 
Câmara também 
ressaltou a importância 
da atenção e cuidado dos 
motoristas enquanto a 
BR está em construção, 
e mencionou que os 
acessos estão sendo 
feitos manualmente pelos 
servidores da empresa 
responsável pela obra 
devido à complexidade da 
concretagem.

Por outro lado, o 
presidente Claudiomiro 
Pavan destacou a final do 
Campeonato Municipal 

de Futebol, realizada no 
sábado, 22. Na primeira 
divisão, o time Divisor, 
do bairro Três Fronteiras, 
sagrou-se campeão ao 
vencer a Ponte Preta 
da linha Campinho. Na 
segunda divisão, a equipe 
Universal, da linha São 
Pedro Tobias, venceu 
a Harmonia, da linha 
Maria Preta, em uma final 
igualmente emocionante.

“O que mais nos enche 
de orgulho é a educação 
dos jogadores, que, 
apesar da competição 
acirrada, mantiveram 
o espírito esportivo. 
Futebol é esporte, lazer, 
não é briga”, destacou 
Pavan, parabenizando 
as equipes vencedoras 
e o diretor de Esportes 
de Dionísio Cerqueira, 
Elton Santin, pela 
organização impecável do 
campeonato.

O fim de semana 
também foi marcado 
por diversas festividades 
nas comunidades de 
Dionísio Cerqueira. Pavan 
destacou a formatura 
do grupo de danças da 
linha Idamar, ocorrida 
no sábado à noite, e a 
festa organizada pela 
comunidade da linha 
Erveira, que ofereceu 

um almoço de extrema 
qualidade no domingo. 

A comunidade da 
linha Bela Vista também 
foi elogiada pelo evento 
realizado para arrecadar 
fundos para a escola 
local. 

“Foi uma festa 
grandiosa, e quero 
parabenizar as 
professoras e a diretora 

pela organização”, 
concluiu Pavan, 
destacando a importância 
dessas atividades para o 
fortalecimento do espírito 
comunitário e para a 
arrecadação de recursos 
importantes para as 
instituições locais.

O presidente da Câmara comentou sobre um requerimento que solicita a instalação de 
redutores de velocidade na BR-163, trecho entre o bairro Três Fronteiras e a aduana

GERAL.

                   

DECRETO LEGISLATIVO N.º 06/2024

SÚMULA:  APROVA A PRESTAÇÃO DE CONTAS DO EXECUTIVO MUNICIPAL DE
BARRACÃO – PR – EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2022, CONFORME
ACÓRDÃO PROFERIDO NOS AUTOS DO PROCESSO Nº. 190337/23
DE 04.04.2024, DO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DO PARANÁ. 

O POVO DO MUNICÍPIO DE BARRACÃO,  ESTADO DO PARANÁ,  POR SEUS
REPRESENTANTES NA CÂMARA MUNICIPAL, APROVOU E EU PRESIDENTE EM SEU NOME,
PROMULGO, O SEGUINTE DECRETO LEGISLATIVO: 

Considerando,  o  Processo  de  n.º  190337/23  junto  ao  TC/PR,  no  qual  consta  o
Acórdão, o qual julgou pela regularidade da Prestação de Contas relativa ao Exercício Financeiro de
2022 do Sr. JORGE LUIZ SANTIN, Prefeito Municipal de Barracão/PR. 

Considerando, o disposto no art. 10, II, art. 68, II, art. 95, II e art. 164  do Regimento
Interno da Câmara; 

Considerando, o disposto no art. 21, XV da Lei Orgânica Municipal;

Considerando ainda, os Pareceres das Comissões de Redação, Legislação e Justiça
e Fiscalização Financeira, Controle e Orçamento, bem como, o Parecer Técnico Jurídico;

DECRETA:

Art. 1º - Ficam APROVADAS as contas do Sr. Prefeito Municipal de Barracão/PR,
Jorge Luiz Santin, referente ao exercício financeiro de 2022. 

Art.  2º -  Revogadas  as  disposições  em  contrário,  o  presente  DECRETO
LEGISLATIVO entra em vigor na data de sua publicação. 

Sala das Sessões  da Câmara Municipal de Barracão, Estado do Paraná, em 25 de
junho de 2024.

                       

VALDELÍRIO BORGES DE LIMA
Presidente

LUCIANE GARCIA DA ROSA      MARCOS BELLAN  
Vice-Presidente                              1° Secretário

MÁRCIO DOMBROSKI     JUVENTINO LISBOA
2° SECRETÁRIO               TESOUREIRO

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE BARRACÃO /PR

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO 02 2024

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 02 2024

OBJETO: OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SUPORTE TÉCNICO, 
MANUTENÇÃO E ATUALIZAÇÃO DO SITE OFICIAL DO LEGISLATIVO MUNICIPAL. CRIAÇÃO DE 
ARTES PARA MÍDIAS SOCIAIS, ASSESSORIA E SUPORTE AO SETOR DE COMUNICAÇÕES COM 
VISTAS AO JORNALISMO, COM PRODUÇÃO DE MATÉRIAS ESCRITAS E MATÉRIAS EM VÍDEO 
DAS SESSÕES DO LEGISLATIVO, ACOMPANHAMENTO IN LOCO DAS SESSÕES POR 
FUNCIONÁRIO DA EMPRESA, SENDO ESTE, JORNALISTA FORMADO E DEVIDAMENTE 
HABILITADO, VISANDO A PRODUÇÃO DAS MATÉRIAS DE INTERESSE DO PODER LEGISLATIVO. 
DIVULGAÇÃO DOS SERVIÇOS PRODUZIDOS EM VEÍCULO DE COMUNICAÇÃO ONLINE DA 
NOSSA MICRORREGIÃO. HOSPEDAGEM DO SITE OFICIAL DA CÂMARA DE VEREADORES DE 
BARRACÃO. REALIZAR ATENDIMENTO IN LOCO EM EVENTOS DO PODER LEGISLATIVO DE 
BARRACÃO/PR, INDEPENDENTE DE NÚMERO DE CHAMADAS PELA CONTRATANTE
CONTRATANTE:  CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES 

CNPJ DA CONTRATANTE - 02-021-151/0001-51

EMPRESA CONTRATADA: ANTONIO A. R. DE SOUZA

CNPJ DA EMPRESA CONTRATADA: 07.084.818/0001-89

VALOR TOTAL: R$ 28.500,00 (Vinte e oito mil e quinhentos reais)

PARCELAS MENSAIS: R$ 2.375,00 (Dois mil, trezentos e setenta e cinco reais) mensais.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: RECURSOS - DOTAÇÃO –   01.01 CAMARA MUNICIPAL
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Pesquisas em Eletrônica orgânica terão R$ 2,1 milhões de investimentos do Governo
Uma nova rede de 

pesquisadores criada com 
o objetivo de desenvolver 
dispositivos eletrônicos e 
optoeletrônicos orgânicos 
direcionados a aplicações 
nos setores de Energia, Meio 
Ambiente e Cidades Inteligentes 
integrará o Novo Arranjo de 
Pesquisa e Inovação (NAPI) 

Eletrônica Orgânica, lançado 
em Curitiba. A iniciativa do 
Governo do Estado, por meio 
da Fundação Araucária e da 
Secretaria da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti) terá o 
investimento de mais de R$ 2,1 
milhões.

O NAPI também visa sintetizar 
e caracterizar nanomateriais, 

novas moléculas e polímeros 
orgânicos. Além de contar com 
pesquisadores das Universidades 
Estaduais de Londrina (UEL) 
e de Ponta Grossa (UEPG), 
da Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR), 
da Pontíficia Universidade 
Católica do Paraná (PUCPR) 
e pesquisadores de Portugal 

e da Suécia, o novo arranjo 
também conta com a parceria 
de instituições públicas como a 
Sanepar e a Polícia Federal.

A participação do setor 
produtivo é um grande 
diferencial deste novo arranjo 
com parcerias como a Bosch, a 
Grafeno do Brasil, LABGEO, o 
Lactec e a América R&D.

“O trabalho colaborativo de 
pesquisa é algo extraordinário 
que possibilita um alcance muito 
maior em termos de resultados, 
que pesquisas e investimentos 
isolados. Este NAPI representa 
bem tudo que imaginávamos 
sobre a composição destes 
novos arranjos de pesquisa. 
Com uma forte presença de 

ativos de ciência e tecnologia 
das universidades do estado e 
de instituições internacionais, 
a presença também do setor 
empresarial, o governo presente 
por meio da Fundação Araucária 
e a sociedade civil organizada”, 
destacou o presidente da 
Fundação Araucária Ramiro 
Wahrhaftig.

Vereadores aprovam projeto de apoio e 
preservação de abelhas sem ferrão

Na segunda-feira, 24 
de junho, a Câmara de 
Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste 
aprovou por unanimidade 
um projeto de lei de 
autoria do vereador 
Cláudio Alain do Carmo, 
que visa proteger a 
proliferação de abelhas 
sem ferrão.

Este tema já havia 
sido abordado em outros 
contextos estaduais, 
mas agora é trazido à 
esfera municipal com um 
enfoque especial.

Durante a sessão, 
Cláudio Alain do Carmo 
explicou que a inspiração 
para o projeto veio de 
seu irmão, Fernando 
do Carmo, que é 
serventuário da Justiça 
e um apicultor nas horas 
vagas, que lhe apresentou 
a complexidade e 
a importância da 
polinização por abelhas 
sem ferrão. 

“De fato, considero 
este projeto de suma 
importância para o 

desenvolvimento e a 
manutenção do meio 
ambiente, tanto para as 
presentes quanto para 
as futuras gerações. 
Embora eu seja o 
autor do projeto, foi 
o Fernando quem 
me introduziu a esse 
universo desconhecido 
para mim. Graças ao 
exemplo dele, trouxemos 
esse conhecimento para 
o plenário e aprovamos 
o projeto”, afirmou o 
vereador.

Fernando do Carmo, 
ao falar sobre a 
importância do projeto 
para a reportagem do 
Jornal da Fronteira, 
ressaltou a necessidade 
de conscientização sobre 
as abelhas sem ferrão, 
muitas das quais estão 
entrando em extinção 
sem sequer serem 
conhecidas. 

“São mais de 400 
espécies na América do 
Sul, com cerca de 300 
operando aqui no Brasil. 
Em nossa região, que é 

um ponto de encontro 
entre Brasil e Argentina, 
muitas dessas abelhas 
convivem conosco, 
como a Jataí e a Mirim. 
Essas abelhas produzem 
um mel valioso, que 
tem um grande valor 
agregado, mas são pouco 
conhecidas”, explicou 
Fernando.

Ele destacou também 
os desafios enfrentados 
pelas abelhas devido 
ao uso de produtos 
tóxicos, que diminuem 
a flora necessária para 
a polinização, afetando 
diretamente a produção 
de frutas e outros 
vegetais. 

“Por exemplo, é difícil 
encontrar uma laranja 
comum hoje em dia 
porque a polinização é 
feita por essas abelhas 
sem ferrão. Muitas 
vezes, frutas como 
morangos e abóboras 
não se desenvolvem 
adequadamente devido à 
ausência dessas abelhas”, 
acrescentou Fernando.

O projeto de 
lei aprovado cria 
um programa de 
conscientização e 
preservação das abelhas 
sem ferrão, inspirado em 
iniciativas semelhantes 
já existentes em Curitiba. 
A capital paranaense 
tem caixas de abelhas 
espalhadas em pontos 
turísticos como o Orto 
Municipal e a Ópera de 

Arame, onde visitantes 
podem aprender sobre 
as espécies e sua 
importância.

Fernando também 
destacou ações que 
os cidadãos podem 
tomar para ajudar na 
preservação das abelhas 
sem ferrão. 

“Muitas vezes, vemos 
abelhas nidificando em 
paredes ou em jardins. 

É possível fazer o 
manejo dessas abelhas 
de maneira que elas 
não sejam prejudicadas. 
Arquitetos também estão 
utilizando enxames em 
projetos para demonstrar 
a preservação da 
natureza, já que essas 
abelhas não oferecem 
risco por serem sem 
ferrão”, explicou.

Projeto visa conscientizar a população sobre a importância das abelhas nativas e garantir a 
preservação dessas espécies

GERAL.

A onda de frio extremo de até -3ºC afetará as regiões no Extremo Oeste de Santa Catarina e Sudoeste do 
Paraná, além de outras regiões do sul do Brasil

GERAL.

Região se prepara para a queda brusca de temperatura

Se o povo estava 
achando que não daria 
frio neste inverno, se 
enganou. Segundo os 
meteorologistas, vem frio 
intenso nesta semana.

Moradores do extremo 
oeste de Santa Catarina 
e sudoeste do Paraná 
devem se preparar para 
uma onda de frio intenso 
acompanhada de geadas 
nos próximos dias. 

A previsão foi 
anunciada pelo 
engenheiro agrônomo 
Ronaldo Coutinho, 
da Climaterra de São 
Joaquim, sinalizando 

mudanças significativas 
no clima da região

Com isso, segundo 
Ronaldo Coutinho, deve 
gear em muitas regiões 
do estado de Santa 
Catarina. Ele detalhou 
que, apesar da chuva 
pontual que atingiu a 
região na manhã da 
última quarta-feira, 
espera-se uma melhora 
gradual do tempo. No 
entanto, a chegada do 
vento minuano trará 
uma queda drástica de 
temperatura durante a 
tarde e noite.

Para esta quinta-

feira, 27, as condições 
climáticas serão 
favoráveis, mas o 
frio será severo, 
especialmente nas áreas 
de baixada, onde as 
temperaturas devem 
variar entre 1ºC e 3ºC, 
com alta probabilidade 
de geada. Nas áreas mais 
altas, as mínimas ficarão 
entre 5ºC e 7ºC, podendo 
atingir máximas de até 
18ºC durante o dia.

A sexta-feira, 
28, começará com 
tempo estável, mas a 
instabilidade aumentará 
ao longo da tarde e noite, 

provocando nova queda 
nas temperaturas, que 
continuarão baixas no 
sábado, 29, com máximas 
abaixo de 10ºC e chuvas 
persistentes. À noite, 
espera-se formação de 
geada, com termômetros 
marcando entre 1ºC e 
4ºC nas regiões mais 
baixas, podendo chegar 
a -3ºC ao amanhecer 
de domingo, 30, nas 
baixadas e entre 0ºC e 
3ºC nas partes altas.

O frio intenso não 
dará trégua no início da 
próxima semana, com 
temperaturas negativas 

previstas novamente para 
as baixadas e valores 
próximos de 0ºC nas 
áreas mais elevadas. 
A chance de geada ao 
amanhecer permanece, 

exigindo atenção e 
preparo por parte dos 
residentes e agricultores 
da região.




